

aussage des philosophischen Materialismus, daß die »Einheit der Welt... in ihrer Materialität« besteht (MEW, 20, S. 41), und kommt nach einer umfassenden Darlegung der dialektischen Lehre vom untrennbaren Zusammenhang von Materie und Bewegung zu seiner klassischen Definition: »Die Bewegung ist die Daseinsweise der Materie.« (MEW, 20, S. 55) Engels bestimmte im »A.« den Gegenstand der materialistischen Dialektik als Wissenschaft: »Die Dialektik ist... die Wissenschaft von den allgemeinen Bewegungs- und Entwicklungsgesetzen der Natur, der Menschengesellschaft und des Denkens.« (MEW, 20, S. 131/132)

Im zweiten Teil des »Ä.« erläuterte Engels umfassend den Gegenstand der politischen Ökonomie. Mit seiner wissenschaftlichen und gleichzeitig populären Darstellung ökonomischer Kategorien, wie Ware, Wert, Arbeitskraft, Kapital, Mehrwert, widerlegte er die unwissenschaftlichen ökonomischen Auffassungen Dührings. Er beschäftigte sich ebenfalls mit den Problemen des Profits und der Grundrente, die Marx umfassend im zweiten und dritten Band des »Kapitals« analysierte.

Ausgehend von diesen philosophischen und ökonomischen Darlegungen enthält der dritte Abschnitt des »A.« Wesentliches über die Geschichte und Theorie des wissenschaftlichen Kommunismus. Engels baute auf den marxistischen Erkenntnissen über die Antagonismen der kapitalistischen Gesellschaft auf und entwickelte aus der Aufdeckung des Grundwiderspruchs die wissenschaftliche Begründung für den unvermeidlichen Sturz der kapitalistischen Ordnung und den Sieg der sozialen Revolution. »Diese weltbefreiende Tat durchzuführen ist der geschichtliche Beruf des modernen Proletariats.« (MEW, 20, S. 265) Engels bestimmte die

Funktion des wissenschaftlichen Kommunismus so: »Ihre geschichtlichen Bedingungen: und damit ihre Natur selbst zu ergründen, und so der zur Aktion berufenen, heute unterdrückten Klasse die Bedingungen und die Natur ihrer eigenen Aktion zum Bewußtsein zu bringen, ist die Aufgabe des theoretischen Ausdrucks der proletarischen Bewegung, des wissenschaftlichen Sozialismus.« (MEW, 20, S. 265)

Der »A.« erhebt sich durch seinen hohen Ideengehalt über eine bloße Widerlegung kleinbürgerlicher Theorien hinaus zu einem Werk, das durch den Beweis des unmittelbaren Zusammenhangs zwischen dialektisch-materialistischer Philosophie, politischer Ökonomie und wissenschaftlichem Kommunismus für die Durchsetzung des Marxismus in der deutschen und internationalen Arbeiterbewegung von grundlegender Bedeutung ist. Engels gab mit diesem Buch der deutschen Sozialdemokratie entscheidende Hilfe in ihrem Kampf gegen den preußisch-deutschen Staat und für die Festigung und Entwicklung der Partei. Darüber hinaus entwickelte sich der »A.« zu einem der »Handbücher jedes klassenbewußten Arbeiters« (Lenin, 19, S. 4) und ist bis in die Gegenwart von großem Wert sowohl für das tiefere Eindringen in die marxistische Theorie als auch für die ideologische Auseinandersetzung mit den Feinden des Marxismus-Leninismus.

historische Mission der Arbeiterklasse: revolutionäre Beseitigung der kapitalistischen Gesellschaft und damit der Jahrtausende währenden Ausbeutung des Menschen durch den Menschen sowie der Aufbau des Sozialismus und Kommunismus und damit die Aufhebung der Klassen überhaupt. Die h. M. umfaßt die ganze weltgeschichtliche Periode des Übergangs von der antagonistischen Klasse-